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Temps de préparation, le Carême nous propose chaque année de nous mettre en route vers Pâques. Ce temps commence 
avec le Mercredi des Cendres, dont la signification majeure est l’appel à la conversion personnelle et à la mobilisation spiri-
tuelle des communautés chrétiennes. Le Carême est un temps de renouvellement intérieur en vue des célébrations pascales.

C’est là tout le sens de la période du Carême : se préparer à la fête 
de Pâques, qui célèbre la résurrection de Jésus. Comme lui, nous 
sommes aussi appelés à «ressusciter» et à renouveler notre foi.

Le Carême est un voyage qui implique toute notre vie, tout notre 
être. C’est le moment de vérifier les chemins que nous sommes en 
train de parcourir, de retrouver la voie qui nous ramène à la mai-
son, de redécouvrir le lien fondamental avec Dieu, de qui dépend 
toute chose. Selon le Pape François, le voyage retour n’est possible 
que parce Dieu le premier est venu nous rendre visite.

La résurrection de Jésus-Christ est donc à la base de la foi chré-
tienne, ce qui explique que cette fête de Pâques soit le sommet de 
l’année liturgique.

Victoire sur la mort

La fête de Pâques est la plus importante pour les chrétiens. Elle 
célèbre la Résurrection du Christ, sa victoire sur la mort, qui est 
l’élément central de la foi chrétienne. Elle est la fête chrétienne 
la plus ancienne et la fête centrale de l’année liturgique. Pour les 
chrétiens, la Résurrection de Jésus est la vérité culminante de leur 
foi dans le Christ. Elle symbolise la victoire de la vie sur la mort et 
l’entrée, pour tout chrétien, dans une nouvelle ère. 

« Jésus-Christ, par amour pour nous, s’est dépouillé de sa gloire di-
vine ; il s’est vidé de lui-même, il a assumé la forme de serviteur et 
s’est humilié jusqu’à la mort, et la mort de la croix. Pour cela, Dieu l’a 
exalté et l’a fait Seigneur de l’univers. Par sa mort et sa résurrection, 
Jésus indique à tous le chemin de la vie et du bonheur : ce chemin 
est l’humilité. »

« Ce même amour par lequel le Fils de Dieu s’est fait homme et 
est allé jusqu’au bout du chemin de l’humilité et du don de soi, 
jusqu’aux enfers, jusqu’à l’abîme de la séparation de Dieu, ce même 
amour miséricordieux a inondé de lumière le corps mort de Jésus, 
l’a transfiguré, l’a fait passer dans la vie éternelle. Jésus n’est pas 
retourné à la vie d’avant, à la vie terrestre, mais il est entré dans 
la vie glorieuse de Dieu et il y est entré avec notre humanité, il 
nous a ouvert à un avenir d’espérance. Voilà ce qu’est Pâques : c’est 
l’exode, le passage de l’homme de l’esclavage du péché, du mal, à 
la liberté de l’amour, du bien. » (François)

Un puzzle

 «  J’établis mon alliance avec vous et votre descendance. » (Gn 9 ,8) 
Le thème de l’alliance est le fil conducteur de nos méditations 
tout au long de ce Carême. Dieu a toujours cherché à établir et à 

EDITORIAL

Pour horizon la fête de Pâques©
A

rc
ab

as



NO  
16

2 
• 

M
AR

S 
- 

AV
RI

L 
20

24

3EDITORIAL

VISION+

Chaussée d’Helmet 245 - 1030 Bruxelles
Tél. 02 215 77 06 -  Fax 02 241 31 01

Opticien - Optométrie
Lentilles de contact

 

Lettre de Carême du pape François
«A travers le désert, Dieu nous guide vers la liberté.» 
Tel est l’intitulé du message pour le Carême 2024 pu-
blié ce jeudi 1er février. «Le Carême est le temps de la 
grâce durant lequel le désert redevient – comme l’an-
nonce le prophète Osée – le lieu du premier amour.»                                            

De l’esclavage à la liberté    

 “Aujourd’hui encore, le cri de tant de frères et sœurs oppri-
més parvient au ciel. Posons-nous la question: est-ce qu’il 
nous parvient à nous aussi? Nous ébranle-t-il? Nous émeut-
il? De nombreux facteurs nous éloignent les uns des autres, 
en bafouant la fraternité qui, à l’origine, nous liait les uns 
aux autres.” Pour le Saint-Père, le parcours du carême sera 
complet si «nous reconnaissons que nous sommes encore 
sous la domination du pharaon». «Une domination qui 
nous épuise et nous rend insensibles. C’est un modèle de 
croissance qui nous divise et nous vole l’avenir. La terre, l’air 
et l’eau en sont pollués, mais les âmes sont elles aussi conta-
minées.»

Un défaut d’espérance

Le pape s’arrête ensuite sur un détail du récit de l’Exode 

qui, a selon lui, une grande importance : c’est Dieu qui voit 
et décide de libérer, ce n’est pas Israël qui le demande. «Le 
Pharaon, en effet, anéantit même les rêves, vole le ciel, fait 
apparaître comme immuable un monde où la dignité est 
bafouée et où les relations authentiques sont déniées.» 

Accueillir le temps du désert

Le Carême est un temps de conversion et un temps de li-
berté :  «Jésus lui-même, comme nous le rappelons chaque 
année à l’occasion du premier dimanche de Carême, a été 
conduit par l’Esprit au désert pour être éprouvé dans sa 
liberté».

Le pape  invite également à trouver «de nouveaux critères 
de jugement et une communauté» pour s’engager sur 
une route inédite. Ce nouveau chemin implique une lutte 
contre les idoles. Chacun peut s’accrocher à l’argent, à une 
position, des objectifs, une tradition… Qui «au lieu de nous 
faire avancer», nous paralysent. La prière, l’aumône et le 
jeûne nous aident sur ce chemin. Ils «ne sont pas trois exer-
cices indépendants, mais un seul mouvement d’ouverture, 
de libération: finies les idoles qui nous alourdissent, finis les 
attachements qui nous emprisonnent.»

rétablir son alliance avec nous. Une alliance qui s’accomplit de 
manière définitive en Jésus-Christ. De notre côté, nous sommes 
invités à accueillir cette alliance.

Pour signifier cette alliance que Dieu veut établir avec nous, 
nous avons choisi un symbole tout simple et quotidien. Des 
pièces de puzzle. Cette phrase de la Genèse écrite au-dessus 
d’une Croix noire, nous allons tout au long des dimanches faire 
qu’elle devienne une Croix glorieuse, pleine de couleurs, pleine 
de vie. De façon communautaire, chaque semaine, une partie 
de la croix est couverte d’une pièce d’un grand puzzle en cou-
leur, pour exprimer le chemin parcouru. Après l’imposition des 
cendres, chacun et chacune de nous a reçu trois petites pièces 
d’un puzzle tout à fait blanc. C’est une façon d’exprimer que, 
quand Dieu veut établir son alliance avec nous, il nous invite à 
entrer en relation avec lui et aussi à prendre soin de nos relations 
avec les autres. Et cela doit s’harmoniser, s’articuler, comme les 
pièces d’un puzzle.                                                                                                              

Les pièces du puzzle nous rappellent donc au niveau personnel, 
en famille, en communauté, le soin que nous voulons prendre 
dans notre relation avec Dieu et aussi avec nos frères et sœurs ! 

Bonne marche vers Pâques.

Abbé Salomon Odeka
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Je suis baptisé.e.  
Ça change quoi ? 

44 COUP D’ŒIL SUR ...

Vous souvenez-vous de votre baptême ? 
Si l’on nous pose cette question, je pense que la plupart d’entre 
nous répondront qu’ils étaient trop petits pour en garder le 
moindre souvenir…il faut alors se tourner vers les parents, par-
rain et marraine, adultes qui étaient présents pour se remémorer 
l’événement. Aujourd’hui, les familles prennent plus de temps, 
quelques mois, quelques années avant de se décider pour le bap-
tême ou encore ils laissent le libre choix à leur enfant. La démarche 
est moins automatique, moins sociologique qu’autrefois, plus mû-
rie souvent, plus réfléchie. 

Pourquoi ?
Il y a aussi cette démarche personnelle de jeunes, d’adultes qui 
demandent le baptême pour eux-mêmes, comme Cynthia, So-
phie, Gaël, Laurence, Quan et Sarah. Ils ont entamé leur chemin de 
préparation dans notre Unité pastorale. Ne viennent-ils pas nous 
interpeller, nous qui sommes baptisés depuis longtemps ? N’avez-
vous pas envie de leur demander : pourquoi ce choix ? Pourquoi 
ce désir ? Face à ce chemin vers le baptême, nous voilà invités à 
revisiter le nôtre. Qu’est-ce que ça change d’être baptisé.e ? Vais-je 
me lever autrement le matin ? Dérouler mon quotidien, dans ses 
tâches et (pré)occupations d’une autre manière ? Ou pas ? 

Prise de conscience
Le baptême a constitué pour Jésus un moment fondateur. Se plon-
geant dans l’eau sous la guidance de Jean le Baptiste, il en ressort 
et là, soudain, il se passe quelque chose d’intense : il est confirmé 
comme fils bien-aimé. Il l’était déjà auparavant, mais il en reçoit 
une attestation, une confirmation essentielle. Il ne s’agit pas d’une 
nouvelle identité, qui surgirait comme d’un coup de baguette ma-
gique, mais d’une prise de conscience qui l’enracine dans son être 
profond. 

Eau vive
Au moment du baptême, c’est chacun.e qui est confirmé.e dans 
son être de fils ou fille de Dieu. 

Je ne suis pas sûre que nous y pensions au quotidien, mais il est 
bon d’en faire mémoire, à des moments-clés de notre existence, 
et plus particulièrement quand la vie est difficile, quand la crise 
surgit. C’est une manière de revenir à la source, à cette eau vive du 
baptême. Une jeune catéchumène s’exprimait ainsi : « Le baptême, 
c’est cette fontaine d’élan vital et d’innocence préservée qui réside 
au plus profond de mon être (…) Un symbole de l’amour incondi-
tionnel. Une source bienveillante, intarissable et empreinte d’une 
douceur infinie ».

Être fils-fille de Dieu, et alors ? 
Qu’est-ce que cela change au quotidien ? Cela engendre une autre 
manière d’être au monde. C’est tout d’abord une reconnaissance. 
Dieu me dit : « Ne crains pas, car je t’ai racheté, je t’ai appelé par 
ton nom, tu es à moi. Tu es unique, tu as du prix à mes yeux, tu 
as de la valeur  et je t’aime ». (Isaïe 43,1.4). Dieu me fait confiance 
pour le chemin qui s’ouvre devant moi. Ainsi, je ne serai jamais 
seul.e. Je peux compter sur Lui, Il ne fera pas défaut. Je peux aussi 
revenir à Lui, après avoir parfois parcouru des chemins d’égare-
ment, car sa bienveillance ne défaille pas. Il n’est jamais trop tard 
pour Dieu. 

Les évangélistes nous racontent que, juste après son baptême, 
Jésus est projeté au désert pour une durée de quarante jours. Il 
pourra y surmonter les épreuves en s’appuyant sur sa condition 
filiale, par un décentrement constant de lui-même. Être baptisé, 
c’est revenir à sa condition filiale, et ainsi se dégager d’un ego tou-
jours prêt à prendre toute la place. Être baptisé, c’est laisser la place 
à l’Autre au plus intime de soi. Pour Jésus, comme pour tout être 
humain, ce ne sera pas un avenir fleur bleue qui va se dérouler, 
mais un chemin parfois ardu, hostile, mais aussi marqué par une 
joie profonde, celle du don. Le baptême ne se vit pas uniquement 
dans une relation à deux, entre Dieu et soi, ou entre soi et Dieu. 
Comme le ciel se déchire pour le baptême de Jésus, il y a ouverture 
et perspective. On n’est pas baptisé rien que pour soi-même et 
parce que ça fait du bien!
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5COUP D’ŒIL SUR ...

Alliance
.« est le mot «alliance» en hébreu et se lit «berit תּיִרְּב

Le mot « alliance » se trouve 320 fois dans la Bible chrétienne, et 
ça montre son importance. Il est traduit par « testamentum » en 
latin.

Le sens primitif de « berit » en hébreu, c’est « entre deux », et la 
Bible utilise l’expression « couper une alliance » (karat berit) qui 
résonne clairement plus fort que « conclure une alliance ». La 
circoncision appliquée aux garçons juifs au 8e jour est une forme 
de « coupure » et s’appelle en Hébreu « berit mila ».

 Ça vient d’une ancienne coutume ou les deux parties concluant 
une alliance passaient entre les deux moitiés d’un animal sacrifié. 

La coupure est une notion assez fréquente dans la Bible, pas 
seulement des coupures ou séparations physiques, mais aussi des 
coupures de penchants et comportements mauvais.

Eau Mayim   םימ
« mayim » qui se traduit par « eau » םימ

La langue hébraïque est extraordinairement polysémique, et est 
connue comme la langue sacrée de la Bible ! Le mot « eau » se 
dit « mayim » en hébreu. « mayim » se forme à partir des 3 mots 
suivants :

« im» qui se traduit par « si» םא

« mi » qui se traduit par « qui » ימ

« ma » qui se traduit par « quoi » המ

Qui, quoi et si.

Nous voyons que ce mot est riche d’une philosophie profonde 
qui englobe notre existence jusque dans son au-delà. Qui de 
nous ne se pose pas ces questions tous les jours ? Nous y sommes 
immergés comme dans une « mayim »

Paul Abou Naoum

Le baptême, un tremplin
Le tremplin sur lequel on s’avance ou on court constitue le point 
d’appui pour s’élancer, aller plus loin. De la même manière, on se 
fonde sur le baptême pour s’élancer. Aller vers les autres, se risquer 
à la relation et à la rencontre. C’est tout le contraire d’une installa-
tion définitive, d’un repli dans un cocon. 

Le baptême, une alliance vitale 
S’il y a bien un mot essentiel dans la Bible, c’est celui d’alliance. Il 
correspond en premier lieu au désir de Dieu d’entrer en relation 
avec le peuple qu’il a choisi. La proposition d’alliance suppose un 
vis-à-vis. Il faut être deux partenaires, et chacun a sa juste place et 
son rôle. C’est un engagement mutuel et chacun paie de sa per-
sonne. À l’origine du mot hébraïque, de manière surprenante, on 
trouve l’idée de la séparation, de la coupure. Un peu comme la 
coupure du cordon ombilical. C’est cela qui permet le vis-à-vis, 
pour ne pas en rester à une relation fusionnelle.

Du cœur à nos actions
Au long de son histoire, Dieu a toujours été prêt à renouveler 

son alliance. Au-delà des erreurs de parcours de son peuple, il se 
tient toujours prêt à renouer le lien. La possibilité d’un retour est 
offerte. C’est aussi à cela que nous invite le parcours du Carême. 
Revenir à l’essentiel, reprendre conscience de ce qui est important 
dans nos vies. Réfléchir à notre baptême, à sa signification, nous 
permet de le sortir de l’oubli, et de (re)découvrir qu’il en vaut la 
peine. Cela ne veut pas dire qu’on accomplira des choses extraor-
dinaires, qui accumuleront les vues et les likes. C’est plutôt un état 
d’esprit (ou avec un grand É), qui donne du cœur à nos actions. Je 
ne me dirai pas chaque matin en me brossant les dents : « Chic !  
je suis  baptisé.e », mais la mémoire de Dieu présent à ma vie me 
reviendra et me donnera d’être là où je suis, actif, active là où je le 
peux, engagé.e pour un monde meilleur. 

Votre pierre à l’édifice
J’aime à reprendre, de mémoire, quelques mots de Rebecca Als-
berge, la nouvelle déléguée épiscopale qui prend le relais de Mgr 
Jean-Luc Hudsyn en Brabant Wallon. Leur sincérité m’a touchée. 
Elle disait, devant une assemblée nombreuse réunie dans la collé-
giale de Nivelles : « Je me sens à la fois petite par rapport à la tâche 
qui est à accomplir. Qui suis-je pour cela ? Et en même temps, je 
me sens forte ». À l’écouter, je percevais bien ce mélange d’humi-
lité et de force. N’est-ce pas la même chose pour tout baptisé ? Un 
bon sens humain, qui s’ancre dans une foi mûrie au fil des ans, c’est 
ainsi que je l’ai pressenti pour Rebecca. Elle concluait son interven-
tion avec cette interpellation à chacun des participants : » Sans 
vous, sans les autres, nous ne pouvons rien faire. Alors, je vous le 
demande : quelle est la petite pierre que vous êtes prêts à apporter 
à l’édifice ? ». 

Dans notre cheminement vers Pâques, je trouve que c’est une 
bonne question à se poser. 

Marie-Thérèse Hautier,  
bibliste et aumônière aux Cliniques Saint-Luc
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EN ALLIANCE AVEC SOI….

Réconcilie-moi avec moi-même.

Seigneur,
Donne-moi la force de sortir de moi-même !

Dis-moi que je peux guérir,
Dans la lumière de ton Regard et de ta Parole.

Seigneur, toi qui m’aimes comme je suis
Et non tel(le) que je me rêve,

Aide-moi à accepter mes pauvretés, 
ma condition humaine si limitée

Et pourtant appelée à se dépasser.

Apprends-moi à vivre avec mes ombres  
et mes lumières,

Mes douceurs et mes colères,
Mes rires et mes larmes, mon passé  

et mon présent.
Donne-moi de m’accueillir  
comme toi tu m’accueilles,

De m’aimer comme tu m’aimes.
Délivre-moi de la perfection  

que je veux me donner,
Ouvre-moi à la sainteté que tu veux m’accorder.

Amen !

Michel Hubaut. « Sous la mouvance de l’Esprit » - Extraits P.245.
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Comment nos frères chrétiens coptes d’Égypte fêtent-ils Pâques ? 
Nous avons posé quelques questions à Soeur Amira, membre 
de la communauté des religieuses salésiennes de Don Bosco à 
Alexandrie.

Kerkebeek : Y a-t-il des jours fériés officiels accordés par l’État égyp-
tien pour la fête de Pâques ?

Sr Amira : Non, nous n’avons des jours fériés avec fermeture des 
administrations que pour fêter Noël. À la fête de la Résurrection 
(Pâques), ce sont seulement les chrétiens, qu’ils soient étudiants 
ou employés, qui ont droit à des jours fériés. Ces jours fériés sont 
fixés avec précision : le dimanche des Rameaux, le jeudi de l’Al-
liance (le Jeudi Saint), et le Jour de la Résurrection (dimanche de 
Pâques). Comme vous l’aurez remarqué, nous n’avons pas de jours 
fériés pour le Majestueux Vendredi (le Vendredi Saint), et pas non 
plus pour le Samedi de la Lumière (le samedi de la résurrection).

Kerkebeek : Y a-t-il des célébrations en commun avec les Coptes 
orthodoxes ?

Sr Amira : Les catholiques, les orthodoxes et les protestants sont 
d’accord sur les grandes lignes de la religion et des adorations, mais 
certains différends persistent autour des dogmes propres à chaque 
groupe.  

Kerkebeek : Y a-t-il des traditions spécifiques à Pâques et à son 
temps liturgique ? (Traditions vestimentaires, culinaires, signes etc.)

Sr Amira : Bien sûr ! Étant héritiers de la civilisation égyptienne, 
nous voyons revenir des traditions et des coutumes qui remontent 
à l’ancienne Égypte, comme l’attention accordée à offrir le tra-
mousse (lupins), les œufs colorés, la fassikh et l’oignon vert. Même 
si ces habitudes sont héritées des antiquités égyptiennes païennes, 
notamment de la fête de « chamm nassim » qui se célèbre le len-
demain de Pâques, les Coptes les ont dotées d’un esprit religieux 
chrétien. Le tramousse sort de sa peau, et le poussin casse l’œuf 
pour sortir, et donc ce sont des rappels de la Résurrection de Jésus 
se levant de son tombeau. La fassikh symbolise l’ensevelissement 
de Jésus, pendant ses 3 jours de séjour dans la mort. Selon la tra-
dition, la Madeleine a utilisé l’œuf pour expliquer au gouverneur 
comment Jésus est sorti du tombeau pour une nouvelle vie.

Kerkebeek : Nous entendons parler d’attaques, voire de persécu-
tions contre les chrétiens en Égypte. Est-ce que ça influe sur les fêtes 
religieuses ?

Sr Amira : Absolument ! Certains fondamentalistes et radicalisés 
attaquent les églises et les rassemblements chrétiens, notamment 
pendant les grandes fêtes. Leur but est de tuer autant de chré-
tiens que possible et de semer la terreur. Il en existe de nombreux 
exemples :
- À Najaa Hamadi lors de la veillée de Noël 2010
- À l’église des Saints à Alexandrie au réveillon 2011
- À l’église Saint-Pierre au Caire en 2016
- Aux églises de Saint Marc et de Saint Georges à Tanta en 2017

Sans oublier une foule de petits incidents quasiment quotidiens.

Kerkebeek : Les Coptes se sentent-ils visés ou dérangés par le fait 
que leur pays, l’Égypte, est lié dans la Bible à la notion de l’escla-
vage et que c’était la terre qu’il fallait quitter ?

Sr Amira : Pas du tout ! La réputation de l’Égypte comme symbole 
de l’esclavage et du mal est limitée à un passé très ancien. Par leur 
foi en Jésus, les Égyptiens appartiennent désormais à Dieu. Si la 
Bible comporte plusieurs éléments négatifs sur l’Égypte, assimilant 
les Égyptiens au mal, à l’instar de  Pharaon et de ses soldats, elle dit 
aussi de belles choses sur notre pays - « Ce jour-là, il y aura un autel 
pour le Seigneur au centre du pays d’Égypte, et près de sa frontière 
une stèle pour le Seigneur » (Isaïe 19, 19) -  et les Coptes utilisent 
comme bénédiction le verset « que bénira le Seigneur Dieu de 
l’univers en disant : « Bénis soient l’Égypte, mon peuple, Assour, 
l’ouvrage de mes mains, et Israël, mon héritage » (Isaïe 19, 25).

Kerkebeek : Les Égyptiens sentent-ils la présence des fêtes chrétiennes ?

Sr Amira : Ce n’est pas le cas dans toutes les régions. Par exemple, 
dans les régions habitées par de nombreux radicalisés, les chrétiens 
célèbrent tout entre les murs des églises pour éviter la visibilité. À 
l’opposé des quartiers où il y a une forte présence chrétienne, et où 
les chrétiens peuvent sortir en procession, afficher des images des 
saints, porter la croix et d’autres signes religieux.

Kerkebeek : Un dernier mot pour tes lecteurs ?

Sr Amira : Je souhaite que nous puissions vivre profondément 
notre foi et ne pas l’abandonner quoi qu’il arrive. Que les paroles 
de l’Évangile guident nos vies. Et que les chrétiens perçoivent  la 
main de Dieu dans leurs vies quotidiennes. Joyeuses Pâques. 

Sr Amira Gendi

7COUP D’OEIL SUR…

Pâques chez les Coptes
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8 VERS LE BAPTÊME 

Lors de la Veillée Pascale de ce 30 mars, six adultes vont être 
baptisés, étape ultime et festive de leur parcours de catéchu-
ménat. Nous leur avons demandé de se présenter, afin que la 
communauté du Kerkebeek puisse les accueillir chaleureuse-
ment et les entourer le 30 mars prochain.

Laurence
Je m’appelle Laurence, j’ai 36 ans, mariée civilement et mère de 4 
enfants (5 en comptant mon beau-fils). 

J’aime le jardinage et je suis très inves-
tie dans l’écologie. J’aime aussi la cui-
sine, la décoration d’intérieur, les ani-
maux et particulièrement les oiseaux 
et les chats. Je travaille dans une école 
depuis 7 ans.

Mon itinéraire spirituel a commencé 
dès l’âge de 6 ans environ. J’ai tou-
jours senti la présence d’un esprit 
protecteur, mais n’ai pas été bapti-
sée. Durant ma scolarité, mes parents 
m’avaient inscrite au cours de morale. 
Je ne connaissais rien à la religion 
catholique, si ce n’est quelques pré-

noms ou expressions célèbres. Je trouvais dommage d’ignorer, par 
absence d’enseignement, cette partie de notre héritage culturel.

Le catéchuménat m’a permis de pallier cette carence et m’a 
confortée dans mes impressions initiales quant à la présence de 
Dieu dans ma vie. J’ai fait baptiser mes enfants et ai voulu faire de 
même pour moi, puisque cela m’était permis. L’envie de me faire 
baptiser est également en lien avec le mariage religieux que je sou-
haite célébrer avec mon mari en juin 2024.

Voici l’extrait de la Bible qui m’a marquée et grâce auquel je trouve 
du réconfort.

Jésus et les enfants : «Des gens présentaient à Jésus des enfants 
pour qu’il pose la main sur eux ; mais les disciples les écartèrent 
vivement. Voyant cela, Jésus se fâcha et leur dit : «Laissez les en-

fants venir à moi, ne les empêchez pas, car le Royaume de Dieu 
est à ceux qui leur ressemblent. Amen, je vous le dis : «Celui qui 
n’accueille pas le Royaume de Dieu à la manière d’un enfant, n’y 
entrera pas». Ils les embrassait et les bénissait en leur imposant 
les mains. »

Sophie
Je m’appelle Sophie Buekenhoudt. J‘ai 35 
ans Je suis née en Belgique, à Bruxelles. 

J’ai deux passions : la danse et le dessin.

Quand j’ai commencé ce cheminement 
vers le baptême, c’était en vue du ma-
riage. Et finalement, il y a eu la rupture.  
Mais j’ai quand même décidé de conti-
nuer le chemin du baptême.  

Jésus pour moi, est celui qui m’écoute et me fait avan-
cer dans la vie. Même s’il y a des obstacles, il est là pour éclairer 
notre chemin, nous aider à grandir, à évoluer. 

Durant ma préparation, j’ai beaucoup appris sur les autres, mais 
surtout sur moi -même. Je me suis rendu compte que le travail que 
nous pouvons faire sur nous-mêmes n’est pas toujours évident, 
mais qu’il peut nous faire évoluer et grandir.  Et ce qui m’a plus 
frappée, c’est le PARDON.

Pour voir le futur, il faut savoir regarder derrière soi.

Gaël 
Je me prénomme Gaël et j’ai 35 ans. Marié à Claudia, je suis l’heu-
reux papa de deux petites filles, Léa et Valentina. Ma maman est 
belgo-italienne et mon papa franco-espagnol/polonais. Je travaille 
dans le secteur privé du chauffage et du sanitaire, en tant que res-
ponsable d’un département de comptabilité.

Ma passion est le sport en tout genre. Je pratique la boxe thaï-
landaise, ce qui me permet de me dépenser après une longue jour-
née de travail, assis à un bureau.

L’envie de me faire baptiser a toujours été présente, depuis mon 
plus jeune âge. Lorsque le trajet des réunions pour le baptême de 
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ma fille s’est ache-
vé, je me suis ren-
du compte que 
lors de chacune 
de ces réunions, 
un sentiment de 
bien-être pro-
fond m’habitait. 
Cela m’a donné 
l’envie de pour-

suivre et c’est ce que j’ai fait.

Jésus représente pour moi l’envoyé de Dieu qui aura marqué l’hu-
manité, un exemple à suivre pour chacun d’entre nous.

Au cours de ma préparation au baptême, j’ai été surtout frappé 
par la connaissance et l’implication de nos accompagnateurs, ain-
si que par l’envie d’apprendre des participants.

Une phrase de l’Évangile ou d’un texte biblique qui me marque 
fort :

« Voici que j’envoie mon messager en avant de toi, pour ouvrir 
ton chemin. »

Sara
Je m’appelle Sara Assidi, j’ai 19 ans. Je suis née le 9 juillet 2004 et je 
suis d’origine belge et tunisienne.

J’aime la lecture, j’adore la cuisine et je suis passionnée par le ma-
quillage.

J’ai eu envie de me faire baptiser en dis-
cutant avec des proches sur la religion 
et en m’informant personnellement.

Pour moi Jésus représente une épaule 
sur laquelle m’appuyer et une oreille 
attentive, ainsi que notre sauveur.

Au cours de ma préparation au bap-
tême j’ai été surtout touchée par mon 
entrée en catéchuménat.

Une phrase d’Évangile qui m’a mar-
quée : Pierre 1, 4-8 « Avant tout, aimez-vous de tout 
votre cœur, parce que l’amour efface beaucoup de péchés ».

Cynthia
Je m’appelle Cynthia, 41 ans, je suis belgo-ivoirienne, maman de 4 
enfants (7 au total avec ceux de mon conjoint). Je prépare égale-
ment notre mariage à l’église.

J’aime passer des moments en famille avec tous nos enfants au-
tour d’un repas ou d’un jeu de société, découvrir de nouveaux 
pays, de nouvelles cultures.

L’envie de me faire baptiser, j’y pense déjà depuis petite, mais la vie 
active et la grande famille que j’ai créée ne me permettait pas de 
suivre le parcours de manière régulière.

Jésus est celui qui me rassure, me guide dans les bons et les mau-
vais moments. J’éprouve une grande paix intérieure à chaque fois 
que j’entre à l’église.

Au cours de ma préparation au baptême, j’ai été touchée par 
l’émotion que la demande du baptême et la rencontre avec 

l’évêque peuvent apporter à toutes les personnes qui suivent le 
parcours.

Avec ma situation actuelle difficile, ce poème biblique représente 
ce que je ressentais et comment Jésus est présent pour moi dans 
mes difficultés.

« Seigneur… tu m’as dit que tu étais avec moi tous les jours de ma 
vie et j’ai accepté de vivre avec Toi. Mais j’ai remarqué que dans les 
pires moments de ma vie, il n’y avait qu’une seule trace de pas..Je 
ne peux pas comprendre que tu m’aies laissé seul aux moments 
où j’avais le plus besoin de Toi.  »

Et le Seigneur répondit : « Mon fils, tu m’es tellement précieux ! 
Je t’aime ! Je ne t’aurais jamais abandonné, pas même une seule 
minute ! Les jours où tu n’as vu qu’une seule trace de pas sur le 
sable, ces jours d’épreuves et de souffrances, eh bien : c’était moi 
qui te portais ».

Quan
Je m’appelle Quan, j’ai 41 ans et j’ai la chance de travailler comme 
secrétaire de l’Unité pastorale du 
Kerkebeek. Je suis maman 
de deux enfants (4 et 6 ans) 
très turbulents, mais néan-
moins adorables.

J’aime lire, écouter de la 
bonne musique et m’occuper 
de mes enfants. 

L’envie de me faire baptiser 
m’est venue par mon mari, 
qui a lui-même redécouvert 
la foi. Je remercie le Seigneur 
de nous avoir fait la grâce de 
nous rappeler à Lui, mon mari 
qui avait presque oublié sa foi 
et moi qui étais nulle part.

Jésus est pour moi le Fils de 
Dieu, il est notre Sauveur à tous, 
que l’on veuille le croire ou pas. 

Ce qui m’a particulièrement touchée lors de ma préparation au 
baptême est le dévouement des personnes autour de moi, béné-
voles ou pas ; toutes ces personnes consacrent leur temps et leur 
énergie au bon fonctionnement de notre belle Unité pastorale. 

Une phrase de l’Évangile qui m’a marquée :

«Car c’est par la grâce que vous êtes sauvés, par le moyen de la foi. 
Et cela ne vient pas de vous, c’est le don de Dieu. « (Éphésiens 2 ; 8)
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Que vivez-vous de fort  
dans vos engagements au Kerkebeek ?

Union-Help – Témoignage de Bénédicte

Depuis quelques années, j’ai la chance d’avoir rejoint l’équipe de 
Union-Help, initiative multiculturelle née d’un groupe de femmes 
belgo-marocaines, qui, chaque vendredi, prépare sous l’église 
Ste-Suzanne 500 repas destinés aux réfugiés et personnes dému-
nies à Bruxelles. L’équipe s’est grandement élargie au fil des ans. 
Nous sommes de toutes les générations, de spiritualités variées 
(musulman.e.s, chrétien.ne.s, athées), de nationalités multiples, de 
situations personnelles et de vies très différentes.

Au-delà des saveurs culinaires épicées et bien agréables, il s’agit 
pour moi de saveurs humaines, fraternelles et spirituelles à parta-
ger chaque semaine avec bonheur et joie. Je vis l’expérience très 
concrète des liens et de ce « vivre ensemble » qui, par ailleurs, inter-
pelle et paraît parfois tellement  inquiéter dans le Bruxelles d’au-
jourd’hui. « Faire ensemble » permet d’aller au-delà des préjugés et 
des peurs véhiculées par les médias ou issues de notre imaginaire.

Qu’il est bon et agréable de nous retrouver dans nos diversités au-
tour des casseroles, des légumes à éplucher, du pain à couper, des 
barquettes de repas à remplir en échangeant, en nous racontant 
nos vécus, nos questions, nos coutumes, nos rites, nos moments de 
fêtes, de deuils, nos regards variés sur les événements du monde, 
nos joies et peines personnelles de nos vies quotidiennes ! 

J’aime ces rencontres multiples qui sont à l’image de la pluralité de 
Bruxelles où nous vivons.

Au fil de ces échanges, j’ai énormément appris. J’ai découvert beau-
coup d’aspects de l’Islam que je ne connaissais pas. J’ai aussi pu 
rencontrer des personnes arrivées ces dernières années en Belgique 
et qui, avec ténacité et courage, réalisent un beau parcours d’inté-
gration. 

Semaine après semaine, j’ai aussi pu découvrir la très grande géné-
rosité des personnes de la communauté musulmane. Leur temps 
n’est pas compté pour dépanner dès que nécessaire et les dons ma-
tériels et financiers (l’aumône étant un des 5 piliers de l’Islam) sont 
à la proportion de leur foi profonde et de leur immense solidarité. 

C’est une belle leçon d’humilité pour moi. 

Union-Help me permet aussi de sortir quelque peu de mes habi-
tudes, de mon besoin de sécurité et d’organisation. Au-delà du 
cadre minimum nécessaire pour assurer le défi de l’organisation et 
de la préparation des repas, une part non négligeable de nos acti-
vités se vit aussi dans la « joyeuse improvisation » et surtout une 
très grande confiance. Confiance entre les personnes du groupe, 
mais aussi confiance en Dieu. Inch Allah ne sont plus de vains mots 
pour moi. Je l’ai découvert très concrètement ! « Demandez et vous 
recevrez » !

C’est très porteur pour moi de vivre cet engagement et avec 
d’autres, de créer ces ponts et faire lien au Kerkebeek. Nos chemins 
de vie et de foi ont leurs différences. Nous ne cherchons pas à nier 
celles-ci, ni à nous convaincre ou à tenter de récupérer ou convertir 
l’autre. Je suis de plus en plus convaincue que le socle de nos fois 
diverses et de notre humanité profonde, avec nos différences, c’est 
l’amour, le désir de paix, de respect, de fraternité, de solidarité et de 
justice pour tous et toutes.  

Dans un monde fracassé et déchiré par tant de conflits et de haines 
qui me dépassent, qui  m’attristent et m’inquiètent,  ce « faire et 
vivre ensemble » chaque vendredi est une petite part du chemin 
de paix qui, j’espère, peut rayonner au-delà des murs de la cuisine.

Pour terminer, voici quelques mots glanés un récent vendredi à la 
question « Que vous apportent ces moments ici à Union-Help ? »

Ouverture, amour, pluralisme, rencontres enrichissantes, accueil, 
solidarité, joie, ambiance, gaieté, apprentissage d’autres réalités, 
aide aux démunis, partage, bonne humeur, respect, découverte, 
fraternité, plaisir, don.

Si l’envie vous vient de mieux connaître et humer les saveurs mul-
tiples de Union-Help…bienvenue le vendredi entre 10h et 16h30 
sous l’église Ste-Suzanne. 

Bénédicte Montariol-Jadot

Le sens de l’engagement, les surprises heureuses et positives que cela apporte… Voici quelques exemples glanés auprès de 
Kerkebeekois engagés au sein d’équipes actives au Kerkebeek.
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Activités familiales 
proposées dans le cadre 
du parcours catéchétique

Dans le cadre des activités catéchétiques, nous organisons des 
visites de différentes associations et communautés religieuses. 
Cette année, nous avons orienté les visites vers le Poverello à 
Bruxelles- centre, l’Épicerie solidaire à Schaerbeek, les Écoliers du 
monde à Sainte-Suzanne et la communauté des frères Franciscains 
du Chant d’Oiseau à Woluwe. Nous demandons aux parents de 
choisir une activité à laquelle ils veulent participer. Voici quelques 
témoignages des parents.

Mon expérience avec les Écoliers du monde :

Voir ma fille bénévole afin d’aider d’autres enfants dans le besoin 
m’a rendue très fière. Elle a pris soin de bien faire les choses et m’a 
demandé, à chaque fois, “Maman, tu penses que l’enfant qui va re-
cevoir cette trousse sera heureux ?» Elle a été heureuse de le faire.

Je pense que participer ce jour-là à ce projet de service pour la 
collectivité lui a fait comprendre le sens des mots «partager et 
aider». De mon côté, cela a été une grande joie de contribuer à 
enseigner des principes chrétiens à mon enfant. 

Les responsables du groupe étaient très accueillants, très bonne 
animation, et les sujets, questions et expériences traités par la 
journaliste et les participants étaient enrichissants. C’était un mo-
ment très convivial et adorable, car les enfants étaient heureux de 
pouvoir aider les autres.

Merci pour cette belle expérience.

Eddyna BINA

Visite de la communauté franciscaine du Chant d’Oiseau 
à Woluwe

Nous avons eu la joie d’accompagner notre fille EVA-JOY  pour la 
visite de la communauté franciscaine. Nous avons donc fait cette 
visite en famille et avons été accueillis par un visage très connu au 
Kerkebeek, le frère Roger, qui fut notre guide. Il nous a d’abord fait 
découvrir l’église dont la communauté a la charge, et nous avons 
appris une partie de l’histoire de sa construction. Nous avons en-
suite passé un petit moment dans la chapelle du coin de l’église, 
où une œuvre racontant la vie de Saint François est exposée. À 
travers cette œuvre magnifique, il nous a raconté avec passion la 
vie de Saint François et de Sainte Claire. Nous avons terminé la 
visite de cette église par des explications sur le grand orgue, assez 
imposant. Puis nous avons fait un tour dans la sacristie. 

Nous avons ensuite visité la très riche bibliothèque de la commu-
nauté, toujours avec des explications du frère Roger. Cette visite 

fut suivie par un moment de partage convivial, où nous avons été 
rejoints par Sœur Odette et le frère Jean Lân, de la même commu-
nauté. Ce fut aussi le moment, pour les enfants et les parents, de 
pouvoir poser des questions sur la communauté. Nous avons tous 
reçu comme cadeaux des chapelets en bois d’olivier de la part du 
frère Roger. Enfin, nous avons profité du grand jardin enneigé pour 
faire une photo souvenir.

Ce fut pour nous un moment très riche qui nous a permis de dé-
couvrir la communauté, et de permettre aux enfants d’avoir une 
ouverture sur la vocation religieuse.

La famille ZORO-BI Olivier, parent de Eva-Joy

La première impression lorsque nous arrivons au couvent des 
frères Franciscains est le calme et la sérénité qui règnent en ce lieu.  
L’accueil, simple et chaleureux, met tout de suite à l’aise les enfants 
qui n’hésitent pas à poser leurs questions.   Questions auxquelles 
Frère Roger répond avec patience et bienveillance.  Nous décou-
vrons tout d’abord l’église et ses orgues, ainsi que la chapelle où 
les frères se recueillent tous les jours.  C’est l’occasion pour nous 
tous de (re)découvrir l’histoire de Saint François, si bien racontée 
et si inspirante.  Frère Roger nous a également fait découvrir dif-
férents endroits du couvent : le cloître, le jardin (couvert de neige, 
au grand bonheur des enfants)... et même la bibliothèque qu’un 
enfant souhaitait ardemment voir. L’activité se termine par un pe-
tit goûter pendant lequel frère Roger répond encore aux questions 
des enfants, mais aussi des adultes, suite à la visite.  La vie en com-
munauté et le vœu de pauvreté ont beaucoup marqué les enfants, 
qui repartent avec un petit souvenir de la visite : un chapelet en 
bois d’olivier provenant de la Terre Sainte.

Sébastien, parent de Rachel
Le groupe des compagnons de 1ère et 2e années partent à 
l’aventure : Cap sur Episol.

Episol est une épicerie sociale qui se veut « un lieu de rencontre et 
de lutte pour l’autonomie alimentaire des personnes précarisées ».

Nous avons été divisés en plusieurs groupes, chacun représentant 
une famille différente.

Dans notre cas, ma fille et moi, ainsi que 2 autres enfants et un 
adulte, représentions une famille de 3 enfants, les parents, un 
grand-père âgé vivant encore au domicile des parents et qui est 
incontinent, ainsi que la tante qui vient de temps en temps passer 
la semaine. Cette semaine, elle est là et on a un budget de 70 € 
pour la semaine.
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Catéchèse des enfants et des jeunes

CONTACT ET INFORMATIONS : 

Pour les enfants qui sont  
en 3e ou 4e primaire : 

Sœur Odette Bahati – GSM :  0465 97 16 15 – Courriel : 
compagnons@kerkebeek.be

Pour les enfants et les jeunes  
à partir de la 5e primaire:

Valérie Coton – GSM : 0497 460 260 – Courriel : 
disciples.kerkebeek@gmail.com 

Samedi 16 mars à 14h00
Église Ste-Suzanne
Rencontre de catéchèse pour les Compagnons, les 
Disciples, les Apôtres, les Témoins et leurs parents.
Après-midi de réconciliation en Unité pastorale.

Week-end des Rameaux  23 et 24 mars
Samedi 23 mars à 17h30 à l’église Notre-Dame. 
Dimanche 24 mars à 11h00 à l’église Ste-Suzanne
et  à 18h00 à l’église de la Ste -Famille.
Bienvenue aux familles aux célébrations habituelles.

Jeudi 28 mars à 18h30
Église Notre-Dame.
Célébration du Jeudi-Saint.
Animation pour les familles.

Samedi 6 avril
Festival des jeunes avec la pastorale des jeunes du 
diocèse – concert Glorious.
Pour le groupe des Apôtres et des Témoins.

Samedi 13 avril - 09h30 - 16h00
Église de la Ste-Famille. 

Rencontre de catéchèse pour les Compagnons 2e 
année.

Samedi 13 avril (10h00) et dimanche 14 avril 
(12h00).
Retraite au parc Parmentier pour les Disciples, les 
Apôtres et les Témoins.

Samedi 20 avril
Église Notre-Dame.

16h45 : partage biblique ouvert à tous suivi à 
17h30 de la messe. 
Pour les familles des Compagnons, des Disciples et des 
Apôtres. 

Dimanche 21 avril 
Église de la Ste-Famille.
17h15 : partage biblique ouvert à tous,  
suivi à 18h00 de la messe.
Pour les familles des Compagnons, des Disciples et des 
Apôtres.

Mardi 23 avril à 20h15
Église Notre-Dame.
Rencontre pour les parents des enfants et des jeunes 
qui vont vivre un sacrement ou faire leur profession 
de foi en mai 2024.

Samedi 27 avril à 16h30
Église Notre-Dame
Rencontre-animation pour les futurs confirmés et 
leur parrain/marraine. (pour les Compagnons, les Dis-
ciples et les Apôtres)

L’exercice est à faire en 10 minutes. Déjà, il faut établir une liste de 
repas pour 7 personnes selon les envies de chacun. Notre groupe 
a composé son panier avec des pâtes, du riz. Puis, on regarde pour 
faire une pizza, un pain « scout » pour certains, ce qui nécessite de 
la farine. De la confiture, du chocolat à tartiner, des céréales pour 
le petit-déjeuner, des petits pois-carottes, et d’autres choses.  À 
la fin de l’expérience, chacun va montrer son panier et expliquer 
pourquoi il a choisi tel ou tel produit.

C’est vraiment une expérience enrichissante que je conseille à tout 
le monde, et surtout aux plus jeunes, pour avoir une notion du 
budget. Dans certaines familles, les courses se font sans les enfants, 
mais je pense qu’il faut les faire avec eux, en les éduquant à la dif-
férence entre les produits.

Dans la nôtre, c’est plus facile. On est 3 et chacun donne des idées 
de menus pour la semaine. 

Aude

Visite au Poverello

 Nous rencontrons tous les jours des sans-abris et des personnes 
mendiant dans les rues. En tant que Chrétiens, nous avons ce cas 
de conscience de comment agir  ? leur donner une pièce  ? nous 
n’en aurons jamais assez.

Une sœur de la communauté de Saint-André nous accueille et nous 
donne quelques lumières.  Pour la plupart des sans-abris, certes 
l’accueil, avoir de quoi se loger, se nourrir, se laver est important, et 
pas mal d’associations comme le Poverello mettent tout en œuvre 
dans ce but. Cependant, le plus important est que ces personnes 
soient reconnues comme existant, comme des êtres humains, à 
l’égal de nous, et pas comme le décor. Et donc un regard, un sou-
rire, une réponse leur font plus de bien qu’une pièce. L’idéal serait 
même de pouvoir, à l’occasion, s’arrêter, prendre un peu de temps 
pour les écouter, connaître leur histoire. C’était important de 
découvrir cette association avec nos enfants pour qu’eux-mêmes 
découvrent la réalité autour de nous.  Très touchant et intéressant. 

Olivier et Laura
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Dimanche 21 avril  
de 16h30 à 17h30 

Prière musicale 
à l’église  
St-Vincent

Après-midi de réconciliation  
en Unité pastorale.

Samedi 16 mars à 14h00 à l’église Ste-Suzanne.

Atelier adultes animé par le théologien  
Benoît Bourgine. À 15h45 : possibilité  

de recevoir le sacrement de réconciliation.

La parole partagée :  
une célébration à deux entrées.

Dimanche 17 mars à 11h00  
à l’église Ste-Suzanne

À la découverte de la culture biblique
Saint-Pierre, l’apôtre ;  
de pêcheur à pasteur. 
Lundi 18 mars à 15h et à 20h15  

à l’église Ste-Suzanne.

L’affaire Jésus-Christ. 
Mardi 19 mars à 20h15  
à l’église Ste-Suzanne.

À la découverte de la culture biblique
Saint-Paul ; disciple de Gamaliel  

le Rabban (pas le Rabbi)
Lundi 15 avril à 15h00 et à 20h15  

à l’église Ste-Suzanne.

La parole partagée :  
une célébration à deux entrées. 

Dimanche 21 avril à 11h00  
à l’église Ste-Suzanne.

Les rendez-vous ThéOdyssée 

Invitation aux familles  
pour les célébrations pascales
Samedi 30 mars  - Veillée pascale.
 à 20h30 à l’église Ste-Suzanne.

Dimanche 31 mars  - Messe de Pâques.
 à 11h30 à l’église Notre-Dame.

Samedi des Rameaux - 23 mars
17h30 Église Notre-Dame.

Dimanche des Rameaux - 24 mars
9h30 Église St-Vincent.
11h00 Église Ste- Suzanne.
18h00 Église Ste-Famille.

Jeudi-Saint  - 28 mars
18h30  Église Notre-Dame (avec animation pour les familles).

20h15 Église Ste-Famille.

Vendredi-Saint - 29 mars
Chemin de croix
 ... à 15h00 à l’église Notre-Dame  (bilingue).
... à 15h00 à l’églises Ste-Famille - Ste- Suzanne (en français).
  Office de la Passion et vénération de la croix
... à 20h15 à l’église Ste- Suzanne en Unité pastorale.

Vigile pascale - samedi 30 mars 
20h30  Église Ste- Suzanne en Unité pastorale  

(avec baptêmes d’adultes).

Dimanche de Pâques -  31 mars
10h00  Église Ste-Famille (avec baptêmes de bébés).
11h30  Église Notre-Dame.
Attention ! les messes de 11h00 à l’église Ste-Suzanne et de 
18h00 à l’église de la Ste-Famille sont suspendues le jour de 
Pâques.

Sacrement de réconciliation
Mardi 26 mars  Église de la Ste-Famille (Espace Ker’Elie)  

de 10h00 à 12h00.
Mercredi 27 mars  Église Notre-Dame  

après la messe de 09h00.
Vendredi 29 mars Église Ste-Suzanne de 09h00 à 10h00.

Horaire des célébrations 
de la Semaine Sainte
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Kerkebeek est une publication de l’Unité Pastorale du 
Kerkebeek, réunissant cinq paroisses du diocèse catholique de 
Malines-Bruxelles. Il est adressé à toute personne intéressée. 
Tirage  : 1200 exemplaires. Si la publication est envoyée 
gratuitement, elle a cependant un coût, estimé à 15€(18 € pour 
l’envoi postal). Ce sont vos dons qui nous permettent de la 
diffuser largement. Merci de verser votre contribution libre sur 
le compte IBAN BE10 0014 3970 3504 code BIC  : GEBABEBB 
de AOP asbl section Kerkebeek, 30 av. des glycines, 1030 Bxl. 
Secrétariat de rédaction  : Marie-Françoise Dispa. Impression: 
DaddyKate - Contribution photographique: Francisc Dobrescu, 
Laure-Anne Remacle, Marc Vanden Linden et Bénédicte De 
Villenfagne. Protection de la Vie Privée  : Vos coordonnées ont 
été communiquées à l’Unité Pastorale du Kerkebeek lors des 
contacts que vous avez eus avec l’une des Paroisses de l’Unité. 
Ces données sont uniquement utilisées dans le cadre de l’envoi 
des publications de l’Unité Pastorale du Kerkebeek. Vous avez 
un droit d’accès et de modification de ces données. Si vous ne 
souhaitez plus recevoir nos publications, veuillez en informer le 
secrétariat du Kerkebeek au 02 215 87 57. Ed. resp.: abbé Salomon 
Odeka, 30 avenue des Glycines, 1030 Bruxelles.

ÉCHOS DES CLOCHERS

HORAIRE DES MESSES PENDANT L’ANNÉE PASTORALE

Messes  Ste Suzanne Ste Famille Notre-Dame St Vincent Ste Elisabeth

Samedi	 	 		 17h30 (F)

Dimanche	 11h	(F)	 18h	(F)	 •	 •		 •
	 •	 •	 9u30	(NL)		 •	 9u15	(NL)	

Lundi	 •	 •	 •	 •	 •
Mardi	 •	 12h30	 •	 •	 •
Mercredi	 •	 •		 9h00	 •	 •	
Jeudi	 •	 •	 •	 •	 •
Vendredi	 	9h00		 •	 •	 •	 •	

Au cours des dernières semaines, 
nous avons célébré les funérailles de :

Mme Marie-Thérèse LEROY-LEROUX 
(1943-2024)
M. Edmond VAN GROOTVEN (1933-
2024)
M. Pierre HUBERT (1943-2024)
Mme Jeannine VAN DE VELDE (1938-
2024)
M. Marc VERHOEVEN (1959-2024)
Mme Sophie TSHIBUKA-SUBAYI (1942-
2024)
Mme NGUYEN Thi Chuc (1934-2024)   

Carnet familial  
de Saint-Vincent

Au cours des dernières semaines,  
nous avons célébré les funérailles de :

M. Laurent BEUGNIES (1976-2024)
M. Ondon Bruno VILLA PAMBU (1958-
2024)

Carnet familial  
de Notre-Dame

Au cours des dernières semaines,  
nous avons célébré le baptêmes de 
Maggie HENRARD, née le 29/06/2022

Et les funérailles de :
Mme Josette MICHEL (1929-2023)
Mme Andrée GODFROID (1927-2024)
M. Lucien VEYS (1936-2024)

Carnet familial  
de Sainte-Suzanne

toutes les 2 semaines

Responsables des choRales du KeRKebeeK

ÉGLISE NOTRE-DAME Cécile Zune cecile.thiryzune@gmail.com  04 72 76 11 60
ÉGLISE STE-FAMILLE Godelive Ralet godelive.kadiambu@gmail.com  04 96 60 88 61
ÉGLISE STE-SUZANNE  Christiane Hupperts chrhupperts@gmail.com 04 84 29 67 75 

Hedwig Lamberts hedwig.lamberts@gmail.com  04 86 36 80 98

Inauguration des citernes d’eau de pluie* 
Samedi 13 avril 2024 entre 15 h 00 et 18 h 00

Parvis de l’église de la Sainte Famille à Helmet (square Riga)

Venez partager un moment festif avec les membres du collectif “Helmet en Transition“, 
initiateur de ce projet.

Au programme, activités diverses sur le thème de l’EAU, ouvertes à tous.tes :
Bikewash : nettoyage de printemps de vos vélos et trottinettes, Atelier Aquarelle, 

Impro “contes mobiles“ dans le quartier,  
Mini concert (et chant participatif) avec notre chorale de quartier

Stand infos • Le BLABLABAR (Bar cyclomobile coopératif) sera présent toute l’après-midi
Musique d’ambiance sur le thème de l’eau

Plus d’infos: https://www.facebook.com/groups/transitionhelmet
Email : nature@transitionhelmet.be - Tel : 0477 31 90 72

Ce projet a été initié par HELMET EN TRANSITION, financé par Bruxelles Environnement ‘INSPIRONS LE 
QUARTIER“ et avec le soutien de la commune de Schaerbeek.

(*) voir article publié dans le Kerkebeek n° 160 (décembre 2023 – janvier 2024)

Le lundi 11 mars à 19h00, inTOUCH et la Chapelle pour l’Europe invitent tous 
ceux qui se préoccupent de l’éducation religieuse des jeunes à une soirée 
d’échange avec Geoffrey Legrand, théologien responsable du service « Sens et 
spécificité de l’école chrétienne » à la Maison diocésaine de l’enseignement. Il 
présentera son nouvel ouvrage « L’éducation religieuse par les symboles. Une 
chance pour le dialogue interconvictionnel et interreligieux ? ». Ce sera l’occasion 
de réfléchir ensemble et d’échanger autour de thèmes tels que ‘l’expérience’, ‘le 
salut’, ‘la Révélation’, etc. Rue Van Maerlant 22-24, 1040 Bruxelles. Entrée libre. 
Pas d’inscription requise.
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Secrétariat de l’Unité pastorale 

Le secrétariat est à votre disposition pour 
toutes informations concernant les cinq 
paroisses tous les matins du lundi au vendredi 
de 09h00 à 12h30 et le jeudi de 09h00 à 14h00.
30, avenue des Glycines, 1030 Schaerbeek
tél 02 215 87 57 – fax 02 245 02 87 
courriel :  upkerkebeek@gmail.com 
site :  www.kerkebeek.be 
compte bancaire de l’unité pastorale : 
IBAN BE10 0014 3970 3504
code BIC : GEBABEBB

A votre service

Pour les jeunes
De 11 à 18 ans :  Valérie Coton  0497 460 260

disciples.kerkebeek@gmail.com 
Pour les couples et familles
Sr Odette Bahati 04 65 97 16 15 
 bahatijoseph@hotmail.com
Église St-Vincent 
Pour toutes demandes, appeler  
M. Honoré Kangah (intendant) :  0467 64 49 55
Ker’Elie 
Lieu d’accueil, d’écoute et de rencontre
Église de la Ste-Famille
Mardi de 11h30 à 12h30 suivi de l’eucharistie

Adresses des églises

Eglise Notre-Dame
 156, av. Henri Conscience - 1140 Brux.
Eglise Ste-Famille
 143, av. Huart Hamoir - 1030 Brux.
Eglise Ste-Suzanne
 50, av. Latinis - 1030 Brux.
Eglise St-Vincent
 1, Place St-Vincent - 1140 Brux.
Eglise Ste-Elisabeth
  1, rue de Cortenbach - 1130 Brux.

Location de salles 

Ste Suzanne & Notre-Dame
Secrétariat de l’unité pastorale. tél 02 215 87 57
Du lundi au vendredi de 9h00 à 12h30

Sacrements et prière

Préparation au baptême des tout-petits  (0-6 ans) 
Sœur Odette Bahati 0465 97 16 15   
 bahatijoseph@hotmail.com
Préparation au baptême, à la confirmation,  
à la 1ère communion, à la profession de foi
Jusqu’à 9 ans   
Sœur Odette Bahati 0465 97 16 15   
 compagnons@kerkebeek.be
A partir de 10 ans 
  Valérie Coton  0497 460 260

disciples.kerkebeek@gmail.com 
Adultes Monique Lecloux  02 241 67 76
Pastorale du mariage
Abbé Paul Abou Naoum 0471 91 35 41
  paul_abou_naoum@yahoo.com
Visites de malades - onction des malades: 
Coordination : Adolf Fabregas 0488 13 82 70
 adolf.fabregas@tinet.cat
Funérailles
adressez-vous d’abord à l’entreprise des pompes 
funèbres qui nous communiquera vos coordon-
nées, et nous reprendrons contact avec vous.
Communauté du Pain Partagé 
www.painpartagé.be.cx
Célébration et rencontre (1 X par mois, cf agenda) 
Catherine Cornil  04 95 67 77 16
Prière dans l’esprit de Taizé
Une fois par mois le vendredi 
à 20h à Ste Suzanne (voir agenda) 
Groupe de prière charismatique « Fiat »
Chaque mardi de 18h15 à 19h15
À la cure St-Vincent, 1 place St-Vincent,  
1140 Evere
Contact et information :  
Françoise-Marie Mineur, 0495/51 23 06
Chapelet
Notre Dame   mercredi à 8h40
Sacrement de réconciliation
Pour vivre ce sacrement, contactez un des prêtres 
de l’Unité Pastorale

Solidarité 

Projet Jeunes Antananarivo (Madagascar)
Secrétariat de l’unité pastorale  02 215 87 57
Compte 000-1545839-47 d’AMIE asbl, Ericastraat 
9 - 2440 Geel, avec la mention «Projet 506 Jeunes 
Antananarivo». 
IBAN BE56 0003 2569 6088
code BIC BPOTBEB1
Les dons de 40 EUR et plus sont déductibles.
Projet Kivu-Ste Famille (Bukavu, RDC)
Infos : Religieuses de la Sainte Famille d’Helmet
Téléphone: 02 216 63 36 -  
GSM (sr Rose): 0484 45 81 93
e-mail: sfecogen@yahoo.fr
l’Asbl Kontinenten 
Compte: IBAN: BE66 7380 3734 7143
BIC: KREDBEBB
Kontinenten Vzw 
Adresse: Potterierei 72,  8000 Brugge. 
En communication: nom, prénom, adresse com-
plète (donateur) + projet.*
Merci de bien préciser le projet : « Kivu Ste-Fa-
mille »
Conférence Notre-Dame & Saint-Vincent - 
Centre Ozanam
Saint-Vincent de Paul  : 7, rue J.B. Desmeth, 1140 
Infos Nelly Uyttersprot   0473 36 40 15
 Martine Banckaert  0477 31 51 50
Distribution de colis alimentaires
 mardi  de 9h00 à 13h00
Vestiaire Mercredi    10h00 – 14h00
 Vendredi    10h00 – 12h30
IBAN BE78 000 462 417 386. 
Compte avec déduction fiscale - avec la mention :
« conférence notre-dame/saint vincent svp 255 »
BE02 3100 3593 3940 
Amis de Vincent - Banque alimentaire
Mardi de 8h00 à 10h30, 600 chaussée de Haecht 
Infos :   France Wheeler  0495 46 77 94  
 Brigitte Hovine 02 242 65 97
Numéro de compte: BE 57 8538 4885 7035
ou (avec déduction fiscale - mention: pour les 
Amis de Vincent - pour un montant de min 40 €): 
BE02-3100 3593 3940
Vestiaire Sainte-Suzanne
tous les mardis de 14h00 à 16h00 à l’église Sainte-
Suzanne, dans la pièce au-dessus de l’entrée. 
Infos  Anne Le Lièvre :  0473 59 43 37

Unité Pastorale du Kerkebeek – pastorale francophone
L’Unité Pastorale du Kerkebeek, qui porte le nom du petit ruisseau alimentant le Moeraske, réunit 5 paroisses : Sainte-Suzanne et la Sainte-Famille (Schaerbeek), 

Notre-Dame et Saint-Vincent (Evere) et Sainte-Elisabeth (Haren). Elle a été instituée par Mgr Josef De Kesel durant l’été 2003.

Les responsables et les permanents de l’Unité pastorale (UP) 

  L’équipe responsable de l’UP 

Abbé Paul Abou Naoum  0471 91 35 41 
 paul_abou_naoum@yahoo.com
Sr Odette Bahati 0465 97 16 15  
 bahatijoseph@hotmail.com
Abbé Salomon Odeka 0496 11 98 00 
 sody.odk@gmail.com
Juani Romera 0478 54 27 45
 juani.romera@skynet.be
Florence Verbrûgghen 0473 97 69 14 
 flo_verbrugghen@hotmail.com

  

  Les prêtres au service de l’UP 

P. Roger Marchal, ofm 0497 49 58 61 
vicaire dominical -  rmarchalofm@gmail.com 

  Les permanents au service de l’UP 

Valérie Coton  0497 460 260
Responsable des jeunes 
  disciples.kerkebeek@gmail.com 
Philippe Dassy   phil.dassy@skynet.be 

président du Bureau économique
Vincent Spronck 0478 63 06 56
Responsable de l’Équipe pastorale d’Unité
 vincent@spronck.com

Equipe pastorale d’unité (EPU): 
Paul Abou Naoum, Bruno Amisi, Sr Odette Bahati 
Christiane Hupperts, Vinciane Meert,  
Salomon Odeka, Michel Ralet, Juani Romera, 
Anne Scheurs, Vincent Spronck,  
Benoît Van den Bossche, Florence Verbrûgghen.

Nederlandstalige pastoraal 

Tony Frison, 02 705 28 06 
 tony.frison@skynet.be

Église catholique arménienne  
(St-Vincent) 
Fady Matossian  0486 98 02 36 
 eglisearmenienne.be@gmail.com
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Rue St-Vincentiusstraat 16
1140 Evere
Fax 02 245 74 60

Bijhuis/Succursale:
Oude Haachtsesteenweg 58
1831 Diegem

✆  02 216 02 06
www.funerariumvanbellingen.be

di 10 mars 10h00 - 10h30 Ste-Suzanne Messe pour les familles avec des tout-petits.
sa 16 mars 14h00 Ste-Suzanne Après-midi de réconciliation en Unité pastorale.
di 17 mars 11h00 Ste-Suzanne ThéOdyssée - La Parole partagée - Célébration à deux entrées.

18h00 Ste-Famille Présentation au baptême au cours de la célébration dominicale.
lu 18 mars 15h00 Ste-Suzanne À la découverte de la culture biblique - Saint-Pierre l’apôtre ; de pêcheur à pasteur.

20h15 Ste-Suzanne À la découverte de la culture biblique - Saint-Pierre l’apôtre ; de pêcheur à pasteur.
ma 19 mars 20h15 Ste-Suzanne ThéOdyssée - L'affaire Jésus-Christ.
ve 22 mars 20h00 Ste-Suzanne Veillée de prière dans l'esprit de Taizé.

sa 23/di 24 mars Célébration des Rameaux - Horaire habituel.
di 24 mars 09h30 St-Vincent Célébration des Rameaux.
ma 26 mars 10h00-12h00 Ste-Famille Possibilité de recevoir le sacrement de réconciliation.
me 27 mars Notre-Dame Possibilité de recevoir le sacrement de réconciliation après la célébration de 09h00.
je 28 mars 18h30 Notre-Dame Célébration du Jeudi-Saint (avec une animation pour les familles).

20h15 Ste-Famille Célébration du Jeudi-Saint.
ve 29 mars 09h00-10h00 Ste-Suzanne Possibilité de recevoir le sacrement de réconciliation.

15h00 Notre-Dame Chemin de croix bilingue.
15h00 Ste-Suzanne Chemin de croix en français.
15h00 Ste-Famille Chemin de croix en français.
20h15 Ste-Suzanne Office de la Passion et vénération de la croix en Unité pastorale.

sa 30 mars 20h30 Ste-Suzanne Vigile pascale et célébration de baptêmes d'adultes - verre de l’amitié après la célébration.
di 31 mars 10h00 Ste-Famille Messe de Pâques - célébration de baptêmes d'enfants.

11h30 Notre-Dame Messe de Pâques.

sa 6 avril
Festival des jeunes avec la pastorale des jeunes du diocèse  
Concert Glorious pour les Apôtres et les Témoins.

sa 13/di 14 avril Retraite au Parc Parmentier pour les Disciples, les Apôtres et les Témoins.
sa 13 avril 09h30-16h00 Ste-Famille Rencontre de catéchèse pour les Compagnons 2e année.
di 14 avril 10h00-10h30 Ste-Suzanne Messe pour les familles avec des tout-petits.
lu 15 avril 15h00 Ste-Suzanne À la découverte de la culture biblique - Saint-Paul ; disciple de Gamaliel le Rabban (pas le Rabbi).

20h15 Ste-Suzanne À la découverte de la culture biblique - Saint-Paul ; disciple de Gamaliel le Rabban (pas le Rabbi).
ve 19 avril 20h00 Ste-Suzanne Veillée de prière dans l'esprit de Taizé.
sa 20 avril 16h45 Notre-Dame Partage biblique ouvert à tous.

17h30 Célébration avec la participation des familles des Compagnons, des Disciples et des Apôtres.
di 21 avril 11h00 Ste-Suzanne ThéOdyssée - La Parole partagée - Célébration à deux entrées.

16h30 St-Vincent Prière musicale.
17h15 Ste-Famille Partage biblique ouvert à tous.
18h00 Célébration avec la participation des familles des Compagnons, des Disciples et des Apôtres.

ma 23 avril 20h15 Notre-Dame
Réunion pour les parents des enfants et des jeunes qui vont vivre un sacrement ou faire leur profession 
de foi en mai 2024.

sa 27 avril 16h30 Notre-Dame
Rencontre - animation pour les futurs confirmés et leur parrain/marraine (pour les Compagnons, les 
Disciples et les Apôtres).

di 28 avril 18h00 Ste-Famille Présentation au baptême au cours de la célébration dominicale.


